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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena prepara acarreo de 280 mil al Zócalo 
Desde la CDMX y los estados, el partido apoyará en la logística de traslado para la 
concentración del sábado por el 85 aniversario de la expropiación petrolera 

 
Grupo Famsa, la crónica de una estafa anunciada 
Cayó entre trama de ilegalidades 

 
Aterriza carga en AIFA, ¡Va por tierra al AICM! 
Tienen nuevos equipos, pero no operan 

 
Recluta el narco hasta a ex marines, reportan Justicia de EU y DEA 
Inseguridad. Identifican que los cárteles mexicanos han sumado a cuatro pandillas para operar 
en Texas, San Diego y Nuevo México; destacan Sinaloa, Jalisco y Tijuana 

 
Decreto de Biden para restringir la venta de armas en EU 
En México creció 65% el decomiso de pertrechos en este sexenio 

 
Percibe Moody’s riesgo en banca de EU 
“Efecto SVB”. Modifica la calificadora su perspectiva desde estable a negativa 

 
Tras la tempestad causada por SVB, regresa la calma entre inversionistas 
Intervención de autoridades contiene el nerviosismo 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reta AMLO a Calderón a presentar denuncia en EU por enjuiciar 
a García Luna  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/14/politica/reta-amlo-a-calderon-a-presentar-
denuncia-en-eu-por-enjuiciar-a-garcia-
luna/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
El presidente Andrés Manuel López Obrador retó al ex mandatario Felipe 
Calderón a que presente una denuncia contra la justicia de Estados Unidos 
que juzgó a su ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, por 
cinco delitos vinculados a narcotráfico y crimen organizado.  
El tabasqueño respondió a Calderón, que ayer afirmó desde España que 
tiene “muchas dudas” del veredicto de la justicia estadunidense contra 
quien fuera su mano derecha y hombre de confianza en materia de 
seguridad, y acusó ser “víctima” de una “persecución política” de parte del 
gobierno mexicano, “exacerbando el fallo” para señalarlo. 
Al respecto, el mandatario federal señaló que el ex presidente debe explicar 
por qué duda de la justicia estadounidense y defiende a su ex colaborador; 
a la vez que rechazó que su administración persiga a Calderón. 
 
Demanda Piña justicia penal con perspectiva de género  
https://www.reforma.com/demanda-pina-justicia-penal-con-perspectiva-de-
genero/ar2569506?v=2 
Ciudad de México. - La presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma 
Piña, llamó hoy a reconstruir la justicia penal con un enfoque de género e 
interseccional para eliminar las barreras que enfrentan las mujeres, tanto 
víctimas de delitos como acusadas por ellos. "La importancia de reflexionar 
sobre la situación de las mujeres frente al sistema penal radica, como todos 
sabemos, en que las leyes, así como las premisas fundamentales desde las 
cuales se aplican o se interpretan, se han construido desde una mirada 
eminentemente masculina, que nos asigna conductas y comportamientos 
basados en estereotipos de género", expuso.  
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"Esta situación vuelve a la discriminación en un problema estructural y 
niega la principal razón de ser de los sistemas de justicia: garantizar la 
dignidad e igualdad de todas las personas". 
 
Necesario reordenar cuentas bancarias de dependencias 
federales: SHCP  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/14/economia/necesario-reordenar-cuentas-
bancarias-de-dependencias-federales-
shcp/?from=homeonline&block=economia&opt=articlelink 
Tras un “diagnóstico serio y profundo sobre el Sistema de Cuenta Única de 
Tesorería (CUT)”, la Tesorería de la Federación (Tesofe) encontró “la 
necesidad de realizar un reordenamiento de las cuentas” bancarias de las 
diversas dependencias, lo que implica el cierre de las que se abrieron en 
otras administraciones sin justificación y la reapertura de aquellas 
pertinentes, reportó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
En un comunicado, la dependencia aclaró que el Acuerdo por el que se 
modifican las Disposiciones Generales en Materia de Funciones de 
Tesorería, publicado en el Diario Oficial de la Federación el pasado 15 de 
enero, es de corte administrativo y no implica cerrar todas las cuentas 
bancarias que tiene el gobierno federal con la banca privada.  
“El acuerdo antes mencionado está encaminado a actualizar el registro de 
las cuentas por excepción, elaborando una nueva base de datos que sigue 
lineamientos de apertura, gestión y cancelación que harán más 
transparente y efectivo su manejo. Por lo tanto, este proceso no afecta a otro 
tipo de cuentas pertenecientes al sistema CUT y menos aún a los 
contribuyentes en el cumplimiento de sus obligaciones fiscales”, explicó. 
 
Segob concentrará datos biométricos de población  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/segob-concentrara-datos-biometricos-de-
poblacion 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó por 311 votos a favor de Morena, 
PRI, PVEM y PT expedir la Ley General de Operaciones de los Registros 
Civiles, con lo cual se faculta al Ejecutivo federal para concentrar y 
administrar la Base de Datos Nacional del Registro Civil, así como proponer 
las características mínimas que deberá contener la Base de Datos Estatal de 
Registro Civil.  
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Se registraron 131 sufragios en contra del PAN y Movimiento Ciudadano, y 17 
abstenciones, en su mayoría, del PRD, ya que consideraron que vulnera los 
derechos a la identidad y le otorga el control jurídico de éstos a la Secretaría 
de Gobernación (Segob); además de que establece el uso de un formato 
único en materia de registro de población, mediante datos personales 
sensibles, incluyendo datos biométricos.  
Con la expedición de esta ley se crea el Consejo Nacional del Registro Civil, 
a cargo de la Segob, como el órgano de coordinación interinstitucional para 
la armonización y homologación de la organización, el funcionamiento y los 
procedimientos de los Registros Civiles en el país. 
 
Morena prepara acarreo de 280 mil personas al Zócalo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-busca-traer-al-zocalo-280-mil-personas-
el-sabado 
Los comités estatales de Morena revelaron que estiman apoyar con casi 280 
mil personas en el Zócalo capitalino el próximo sábado la concentración a la 
que convocó el presidente Andrés Manuel López Obrador con motivo del 85 
aniversario de la expropiación petrolera. A diferencia de otras 
concentraciones o marchas, en esta ocasión representantes estatales de 
Morena o funcionarios del partido en al menos 10 estados han precisado que 
sólo tienen estimaciones de asistencia. En algunos casos apoyarán con 
camiones, pero quienes deseen acudir a la capital del país tendrán que 
cubrir sus gastos. El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, señaló 
que los comités ejecutivos estatales ayudarán en la logística a la militancia 
que se trasladará a la Ciudad de México para el aniversario de la 
expropiación petrolera, aunque aclaró que no aportarán recursos ni 
transporte, pues la misma gente se organiza. 
 
Pasa 4T charola para movilización de 18 de marzo en Zócalo  
https://www.reforma.com/pasa-4t-charola-para-movilizacion-de-18-de-marzo-en-
zocalo/ar2569642?v=5 
Ciudad de México. - El Gobierno federal, gobiernos estatales y legisladores 
emanados de Morena apretaron el acelerador para la concentración del 18 
de marzo convocada por el Presidente de la República. Funcionarios 
federales encabezan el operativo de movilización a la vez que el pase de 
charola para recolectar fondos que sufraguen autobuses y la logística de  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-busca-traer-al-zocalo-280-mil-personas-el-sabado
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-busca-traer-al-zocalo-280-mil-personas-el-sabado
https://www.reforma.com/pasa-4t-charola-para-movilizacion-de-18-de-marzo-en-zocalo/ar2569642?v=5
https://www.reforma.com/pasa-4t-charola-para-movilizacion-de-18-de-marzo-en-zocalo/ar2569642?v=5


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
permanencia de manifestantes en la CDMX. El viernes 10 de marzo, Carlos 
Torres, coordinador de Programas para el Bienestar y secretario técnico de 
la Presidencia, convocó a los superdelegados de todo el País a movilizar 
burócratas, beneficiarios de programas sociales y Servidores de la Nación. 
En una reunión virtual, Torres pidió informar cuántas personas tenían 
programado movilizar para calcular el reparto de cuadrantes en la Plaza de 
la Constitución. Ayer por la tarde, sostuvieron una reunión en Palacio 
Nacional, los Secretarios de Gobernación, Adán Augusto López, y de 
Bienestar, Ariadna Montiel; la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el 
coordinador de campaña en el Estado de México, Horacio Duarte, y el 
presidente de Morena, Mario Delgado. 
 
Mexicanos en EU critican que AMLO busque incidir en voto  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rechazan-llamado-de-amlo-mexicanos-en-eu 
Activistas, líderes de organizaciones y clubes de paisanos en Estados Unidos 
rechazaron que el presidente Andrés Manuel López Obrador pretenda 
ordenarles por qué partido votar en ese país. 
Consultados por EL UNIVERSAL, los líderes mexicanos señalaron que, en 
lugar de molestarse por las críticas a su fallida estrategia de seguridad “de 
abrazos y no balazos” y de que durante su gobierno se ha permitido el mayor 
trasiego de fentanilo a EU, debe resolver los graves problemas de violencia, 
inseguridad, homicidios y desaparición de personas en México. 
Carlos Arango, líder del Frente Nacional Inmigrante, lamentó que López 
Obrador quiera manipular el voto de más de 30 millones de mexicanos que 
viven en Estados Unidos sólo porque los republicanos Dan Crenshaw y Mike 
Waltz presentaron una iniciativa para que el gobierno de Washington use a 
las fuerzas armadas en el combate al tráfico de fentanilo desde México. 
 
Aterriza carga en AIFA, ¡va por tierra al AICM!  
https://www.reforma.com/aterriza-carga-en-aifa-va-por-tierra-al-aicm/ar2569547?v=4 
Ciudad de México. - El Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA) 
comenzó a recibir aviones con carga, pero ésta debe ser trasladada por tierra 
hasta el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para ser 
procesada y liberada por las autoridades de Aduanas. Fuentes oficiales 
confirmaron a REFORMA la travesía de la carga hasta la terminal del AICM,  
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donde se procesan los Documentos de Operación y Despacho Aduanero 
(DODA). "Los sistemas de la Aduana del AIFA para revisar los pedimentos 
aún no están listos y se tienen que liberar en el AICM (...) ya llegan los aviones 
de carga poco a poco en el AIFA, pero la carga se lleva vía terrestre hasta la 
Aduana del AICM", indicaron fuentes oficiales. La empresa DHL inauguró el 
primer vuelo de carga el pasado 28 de febrero. Sin embargo, el avión Boeing 
737-4K5 arribó un día antes de la ceremonia, sin carga, y fue resguardado en 
un hangar del AIFA. De acuerdo con el itinerario de la aeronave, el lunes 27 
de febrero partió de Texas y aterrizó en Santa Lucía a las 5:03 horas. 
 
Grupo Famsa, la crónica de una estafa anunciada; cayó entre 
trama de ilegalidades  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/grupo-famsa-la-cronica-de-una-estafa-anunciada-
cayo-entre-trama-de-ilegalidades/1575846 
Famsa violó leyes financieras mexicanas con prácticas que la llevaron a 
concurso mercantil, afectando a clientes y acreedores, sin que haya 
culpables. La firma de Humberto Garza se dedicaba a vender 
electrodomésticos, fabricar muebles y otorgar servicios de banca y crédito 
al consumo, préstamos y a la venta de seguros. Uno de sus modus operandi, 
que violaba el artículo 73 de la Ley de Instituciones de Crédito, era dar 
financiamiento a partes relacionadas, es decir, a personas que participaban 
directa o indirectamente en su administración o capital. Esto nunca fue 
alertado a tiempo por parte de los reguladores o sus consultores y la firma 
se fue a concurso mercantil, arrastrando a clientes, inversionistas y ramas 
propias, como Banco Ahorro Famsa. En 2013, Famsa tuvo problemas 
financieros y quedó insolvente para enfrentar sus compromisos de pago 
bancarios, con proveedores y senior notes, un bono que, ante una eventual 
bancarrota, tiene prioridad de pago sobre cualquier otra deuda. 
 
Fentanilo afectará a Europa y el mundo si se deja crecer: 
Esteban Moctezuma  
https://www.milenio.com/politica/fentanilo-afectara-europa-mundo-deja-crecer-
moctezuma 
Ciudad de México. - El embajador de México en Estados Unidos, Esteban 
Moctezuma, alertó que, si ambos países no trabajan en conjunto contra el  
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tráfico y consumo de fentanilo, seguirá creciendo y afectará a "México, 
Europa y todo el mundo". En entrevista con Pedro Gamboa para MILENIO 
Televisión, indicó que las dos naciones deben cooperar respetando su 
soberanía y usando la diplomacia para la construcción de acuerdos. "México 
quiere cooperar, quiere trabajar con los Estados Unidos para luchar de 
manera conjunta contra el narcotráfico, ya que este tema del fentanilo es 
un tema que está afectando a Estados Unidos, pero que, sin duda, si sigue 
creciendo, va a afectar a México, a Europa y a todo el mundo", detalló 
Moctezuma. Respecto a la intención de los senadores republicanos, Lindsey 
Graham y John Neely Kennedy de declarar a los cárteles de narcotráfico en 
México como organizaciones terroristas extranjeras (FTO, por sus siglas en 
inglés), dijo que no se debe generalizar, pues la mayoría de los legisladores 
de ambos partidos, incluso la Casa Blanca, se pronunciaron porque el 
proyecto "no aporta nada contra el enemigo en común". 
 
Se respeta soberanía de México: embajador Ken Salazar  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-respeta-soberania-de-mexico-embajador-ken-
salazar/1575860 
La violencia existe en México y Estados Unidos, en ciudades grandes y 
ciudades pequeñas, por lo que el trabajo para enfrentarla debe darse de 
forma conjunta y con pleno respeto a la soberanía, reconoció el embajador 
norteamericano, Ken Salazar. Luego de inaugurar el VI Simposio de Ciencias 
Forenses al que acuden especialistas de ambos países, el diplomático señaló 
que es prioridad dentro del marco del Entendimiento Bicentenario en 
materia de seguridad desmantelar los cárteles de la droga y brindar 
seguridad a las poblaciones de los dos lados de la frontera. En eso están 
concentradas las administraciones Biden y López Obrador.  
“En ciudades grandes, en ciudades chicas, donde quiera hay problemas de 
seguridad, también acá en México. Entonces, la realidad es que existe 
violencia en México y en los Estados Unidos, y tenemos que trabajar en todo 
esto como socios reconociendo que hay problemas en lugares en México y 
lugares de Estados Unidos también. 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-respeta-soberania-de-mexico-embajador-ken-salazar/1575860
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-respeta-soberania-de-mexico-embajador-ken-salazar/1575860


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
'Narco' recluta hasta a ex marines, reportan justicia de EU y DEA  
https://www.milenio.com/policia/cjng-recluta-marines-reportan-justicia-eu-dea 
Ángel Domínguez Ramírez Jr. nació en Tamaulipas y se volvió tan 
estadunidense que le quitó las tildes a su nombre y apellidos latinos, pero 
no sólo eso: desde su juventud se enlistó en el Cuerpo de Infantería de la 
Marina norteamericana y fue precisamente ese entrenamiento militar lo 
que lo hizo un candidato perfecto para formar parte de organizaciones de 
tráfico de droga mexicanas. Otros ciudadanos estadunidenses optaron por 
perfeccionar diversos métodos de intimidación que tanto han desarrollado 
los cárteles mexicanos, y algunos, incluso, se volvieron narcosoldados 
implacables que nacieron y crecieron en la propia Unión Americana. 
El Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) creó un ejército para distribuir 
drogas en ese país, y a quienes recluta les enseña cómo resolver las pugnas 
al estilo mexicano: amenazas e intentos de asesinatos, venganzas, 
uniformes falsos de policías, rifles AR-15 escondidos en casas particulares, 
violentos cobradores de deudas… prácticas que se expanden hasta en 
pequeñas comunidades de este país. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-primor-esta-de-
regreso 
Nos dicen que, ahora que al parecer ya no es mal visto en Palacio Nacional, 
el senador Ricardo Monreal está listo para seguir la ruta hacia la candidatura 
presidencial de Morena para el 2024, aunque ha tenido que dedicar parte 
de su tiempo a desmentir los crecientes rumores que insisten en que al final 
acabará por ser candidato morenista a la jefatura de gobierno de la Ciudad 
de México. El senador, nos dicen en su equipo, repite a propios y extraños 
que no tiene otro plan que el de buscar ser sucesor del presidente López 
Obrador, y asegura que se equivocan quienes pronostican que se 
conformará con un premio de consolación en lugar de la candidatura 
presidencial. Señalan que el líder parlamentario sólo está en espera del 
arranque de los tiempos electorales para formalizar sus aspiraciones 
presidenciales. En 2018, don Ricardo buscó ser jefe de Gobierno y compitió 
contra la entonces jefa delegacional de Tlalpan, Claudia Sheinbaum, quien 
se quedó con la candidatura; contra Martí Batres, entonces presidente de 
Morena en la capital, y contra Mario Delgado, en esa fecha senador de la 
República. Ahora, nos dicen, la CDMX ya se le hace chica.   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-15/op245268 
¿TENDRÁ algo que ocultar Jaime Miguel Castañeda? Resulta extraño que 
su tesis de la Especialización en Derecho Constitucional no está disponible 
al público... por petición de él mismo. Quien quiera consultar sus 
publicaciones académicas en la UNAM se topará con que no se puede tener 
acceso a su trabajo sobre la responsabilidad electoral de los ministros de 
culto. E 
L ASUNTO no tendría mayor relevancia si no fuera porque Castañeda es uno 
de los principales candidatos de Morena para convertirse en consejero 
electoral del INE.  
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Si ya de por sí el proceso de selección ha sido cuestionado por su falta de 
transparencia y sus manejos irregulares, en nada ayuda que uno de los 
aspirantes más destacados esconda su trabajo de titulación.  
Y ES QUE la burra no era arisca, la hicieron los palos, perdón, los plagios de 
la ministra. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1677 
Que todo parece indicar que las aspiraciones de la consejera Carla 
Humphrey por la silla de la presidencia del INE se van a quedar en mero 
anhelo si la mayoría de la Sala Superior confirma esta tarde que su 
postulación es una reelección inconstitucional. Y es que primero dentro del 
instituto ninguno de sus colegas respaldó la postulación para encabezarlos, 
después vino el revés del Comité Técnico, luego el proyecto de Reyes 
Rodríguez Mondragón apoyando su exclusión y anoche Mónica Soto 
calificando de “subjetivas” sus acusaciones contra el presidente del Tribunal 
Electoral. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Llegó la salud como en Dinamarca …para el hijo de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/llego-la-salud-como-en-
dinamarca-para-el-hijo-de-amlo 
“¿Qué le van a creer a Loret de Mola?”, preguntó ayer el Presidente en su 
conferencia mañanera. Le respondo: a mí no me tiene que creer nada, 
créales a sus militares: En el noticiario a mi cargo en Latinus presentamos 
documentos militares que exhiben los privilegios de José Ramón López 
Beltrán, el hijo mayor del presidente de México, el que habitó la Casa Gris: 
las tareas específicas que realizó el Ejército cuando José Ramón y su esposa, 
Carolyn Adams, enfermaron de Covid a inicios del año 2021. 
Los partes militares que revelamos están en los miles de archivos a los que 
se tuvo acceso tras el hackeo del Colectivo Guacamaya a los servidores de 
internet de la Secretaría de la Defensa Nacional. En el parte del 15 de febrero 
de 2021 se detalló la misión especial que realizaron elementos de las fuerzas 
armadas para recoger medicamentos especializados del almacén central 
de la Secretaría de Salud y de la Aduana del aeropuerto de la Ciudad de 
México (ahí estaban resguardados los medicamentos), y llevarlos al Hospital 
Central Militar dónde estaba hospitalizado José Ramón López Beltrán.  
 
Mario Maldonado 
El efecto García Luna en la imagen del PAN  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-efecto-garcia-luna-en-la-
imagen-del-pan 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no ha soltado el caso de Genaro 
García Luna por una simple razón: Morena mandó a hacer encuestas las 
cuales han arrojado que el descrédito del veredicto de la Corte del distrito 
de Nueva York, la cual declaró culpable de múltiples cargos al exsecretario 
de Seguridad Pública en el sexenio de Felipe Calderón, ha significado un 
tremendo golpe a la imagen del Partido Acción Nacional (PAN).  
Y efectivamente, el resultado del juicio contra Genaro García Luna en 
Estados Unidos ha causado estragos en el instituto político que lidera  
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actualmente Marko Cortés y ha impactado a profundidad en la opinión 
ciudadana, según diversas mediciones internas y externas del PAN, 
reveladas por los encuestadores a esta columna. La estrategia del PAN ha 
sido negar que el exsecretario de Estado sea panista o haya tenido algo que 
ver con el partido; sin embargo, hasta el 80% de las personas consultadas 
para diferentes encuestas afirma que las investigaciones y acusaciones 
contra el exfuncionario deberán alcanzar al expresidente Felipe Calderón. 
 
Salvador García Soto 
Gustavo de Hoyos y sus "propuestas drásticas"  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/gustavo-de-hoyos-y-sus-
propuestas-drasticas 
Entre las agitadas “corcholatas” morenistas, con sus campañas anticipadas 
e ilegales, y los aspirantes priistas, panistas y perredistas de la Alianza Va por 
México, que no acaban de dar color, ha surgido una nueva propuesta de 
proyecto presidencial que se autodefine como un “candidato ciudadano” y 
que busca concitar el apoyo de los votantes apartidistas y de la sociedad 
civil, además de sumar, eventualmente, la adhesión de partidos. Se trata del 
empresario de Baja California y expresidente de la Coparmex, Gustavo de 
Hoyos Walter, quien el pasado lunes anunció su intención de buscar la 
Presidencia de la República con una serie de ideas y “propuestas drásticas” 
que, de entrada, levantaron polémica y llamaron la atención. 
 
Héctor de Mauleón 
Los tiempos de antes regresaron a Michoacán  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-tiempos-de-antes-
regresaron-michoacan 
18 muertos el fin de semana. Tres bares incendiados en una zona exclusiva 
de Morelia. Balaceras simultáneas en Buenavista, Tepalcatepec y Uruapan. 
Dos degollados en el Montoso. Seis hombres asesinados en Chinicuila, a tres 
de los cuales los calcinaron por completo. A dos años de la intervención del 
narco en las elecciones estatales, los tiempos de antes regresaron a 
Michoacán —y lo hicieron de la mano de los mismos de antes.  
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En la madrugada del 11 de marzo, cinco encapuchados rociaron gasolina, 
lanzaron bombas molotov y dispararon armas de fuego en contra de los 
bares Vertical, Mint y Luv, ubicados al sur de Morelia, una ciudad que se 
encuentra totalmente copada por la extorsión y el cobro de piso. 
De acuerdo con autoridades locales, los propietarios de esos 
establecimientos ni siquiera se presentaron a denunciar. “De ese tamaño 
están las cosas: el resultado de los acuerdos que el gobierno del estado hizo 
con los poderes fácticos”, denuncian grupos empresariales. 
 
Sergio Sarmiento 
El fentanilo  
https://www.reforma.com/el-fentanilo-2023-03-15/op245270 
"Si ves la guerra contra las drogas desde un punto de vista puramente 
económico, el papel del gobierno es proteger al cartel de las drogas". Milton 
Friedman 
El presidente López Obrador partió de una posición negacionista: "Aquí 
nosotros no producimos fentanilo y nosotros no tenemos consumo de 
fentanilo. Y lamentamos mucho lo que está pasando en Estados Unidos", 
declaró el 9 de marzo. Añadió: "¿Por qué ellos no combaten la distribución 
de fentanilo en Estados Unidos?... ¿Por qué no atienden a sus jóvenes?". 
El fentanilo es un opioide sintético que puede producirse en cualquier lugar. 
En 2016 la DEA estadounidense encontró una fábrica clandestina en una 
casa en Cottonwood Heights, Utah, en la que se produjeron millones de 
pastillas con polvo de fentanilo importado de China. Un informe de 
inteligencia de la DEA señalaba en 2020: "Si bien México y China son los 
países que sirven de fuentes primarias para el fentanilo y sustancias 
relacionadas con el fentanilo que se trafica directamente a los Estados 
Unidos, la India está surgiendo como una fuente de polvo de fentanilo 
terminado y químicos precursores de fentanilo". 
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Carlos Marín 
Chistorete del “México más seguro”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/chistorete-del-mexico-
mas-seguro 
Representante de los aproximadamente dos millones de estadunidenses 
radicados en México, Larry Rubin me dijo este lunes (El asalto… de MILENIO 
Tv) que 556 de sus paisanos, en su mayoría turistas, están desaparecidos; 
que la mayor área de riesgo está en el norte (de 170 se perdió su rastro en 
Tamaulipas), y que solo el año pasado 70 más fueron asesinados. 
El 25 de febrero, en las inmediaciones de China, Nuevo León, aumentó la 
estadística con la virtual evaporación de tres mujeres de Peñitas, Texas: las 
hermanas Marina y Maritza Pérez Ríos y su amiga Dora Alicia Cervantes. 
Una semana después ocurrió el ataque a balazos, el asesinato de dos y el 
secuestro de los cuatro afroamericanos en Matamoros: murieron Shaeed 
Woodard y Zindell Brown, sobrevivieron Letavia Lateefa y Eric James 
Williams. 
 
Joaquín López-Dóriga 
'El Chapo': un saludo, dos versiones  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-chapo-un-saludo-
dos-versiones 
Todos los gobiernos han espiado y todos lo han negado. Este también. 
Florestán 
Ayer, y en relación a una foto que recuperé en el programa Joaquín, Marín, 
de Do Pingüe del viernes en la que aparece el presidente López Obrador 
saludando a la mamá de El Chapo Guzmán, el 29 de marzo de 2020 en la 
comunidad sinaloense de La Tuna, en Badiraguato, dijo:  
Una vez más les voy a contar lo del saludo a la mamá de Guzmán Loera. 
Estaba allí y me dicen que estaba la mamá de Guzmán Loera, que quería 
hablar conmigo porque me quería entregar una carta. Entonces le digo al 
que manejaba: espérate, me voy a bajar porque es una mujer mayor de 
edad, y me bajé y la saludé y me dijo: “es que no permiten a mis hijas que lo 
vayan a ver allá”, que eso era lo que decía en la carta. La saludé y me fui. La 
carta la entregué a la Secretaría de Relaciones Exteriores para que se la 
hicieran llegar a la embajada y le dieron visa a una de las hermanas. 
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Enrique Quintana 
En México, hoy no trabaja quien no quiere  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/15/en-mexico-hoy-no-
trabaja-quien-no-quiere/ 
Hay vacantes. Esto se lee en todo el país, en todos los sectores. 
Se necesitan desesperadamente trabajadores. No hay cómo llenar las 
plazas. No tenemos suficiente personal calificado en sectores como el del 
automóvil, que requieren contar con habilidades técnicas que no se forman 
de la noche a la mañana. Y vienen las nuevas inversiones de BMW y sobre 
todo de Tesla. Pero, al mismo tiempo, también requerimos trabajadores 
poco calificados como algunos empleados del sector servicios, que trabajen 
en cocinas, hoteles, servicios de vigilancia o en tiendas.  
Tengo la suerte de poder estar en contacto con empresarios de diversos 
ámbitos del sector productivo mexicano. 
Hasta ahora, en este año, no he encontrado uno solo, uno solo, que me diga 
que tiene los trabajadores que necesita. Faltan muchos empleados. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La conexión Puerto Rico  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/15/la-conexion-
puerto-rico/ 
La trama involucra a mafias rusas y rumanas, a más de una decena de 
gobiernos, a cárteles de las drogas mexicanos, a guerrillas colombianas, a 
funcionarios del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, al 
embajador en Canadá y exgobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
González, y un agente de inteligencia venezolano con ciudadanía mexicana, 
en una operación tricontinental de lavado de dinero y drogas. Esto no es un 
thriller, sino una realidad que supera la ficción y que forma parte de una 
investigación de cuatro agencias de Estados Unidos, que descubrieron, en 
el hackeo de millones de correos de la Secretaría de la Defensa Nacional, la 
punta de la madeja.  
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Darío Celis 
Pelean control de Dos Bocas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/15/pelean-control-de-dos-
bocas/ 
NO HAY MANERA de que la nueva refinería de Dos Bocas pueda arrancar la 
producción de petróleo el próximo 1 de julio, como ordenó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
Ni siquiera han concluido los trabajos en la parte mecánica; el gasoducto de 
unos 70 kilómetros que corre de Cactus, Chiapas, a la refinería, no está 
terminado: le falta cerca de 20%. 
Las cinco plantas ya prácticamente están listas: la catalítica, la de 
alquilación, la de coque y las dos hidrodesulfuradoras. Pero lo que no está y 
las tiene paradas son las calderas y cambiadores de calor. 
También está pendiente la terminación de todos los sistemas de desfogue, 
lo que da salida a la presión de gases peligrosos del proceso que viajan entre 
las tuberías que interconectan las cinco plantas. 
El proveedor de las calderas y los cambiadores de calor es Swecomex, de 
Carlos Slim, y el encargado del sistema de desfogue, un largo tubo de 60 
pulgadas, es ICA, que dirige Guadalupe Phillips. 
También falta el quemador elevado, el famoso mechero que está en la parte 
inferior de una refinería y que siempre está prendido. En resumen: todavía 
faltan muchos detalles mecánicos que solventar. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Procurador Agrario en Hidalgo comenta respecto a la 
importancia de las funciones de esta dependencia - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=AcyIZx9JF44&ab_channel=TVMezquital 
Titular de la Procuraduría Agraria en Hidalgo comenta respecto a la 
importancia de las funciones de esta dependencia. 
 
ACUSAN A ‘TRAIDORES’ DEL CONFLICTO: En capilla, delegado 
especial de la Procuraduría Agraria que avaló asamblea 
irregular para reubicación de paradero de Tren Maya en Laguna 
Om; esperan ejidatarios que Gobernadora cumpla su palabra de 
que el paradero se quedará en Nicolás Bravo  
https://noticaribe.com.mx/2023/03/14/acusan-a-traidores-del-conflicto-en-capilla-
delegado-especial-de-la-procuraduria-agraria-que-avalo-asamblea-irregular-para-
reubicacion-de-paradero-de-tren-maya-en-laguna-om-esperan-ejidatarios/ 
Quintana Roo, Chetumal. - Con la esperanza que la gobernadora, Mara 
Lezama, cumpla con su palabra de que el paradero del Tren Maya se 
quedará en la cercanía de la comunidad de Nicolás Bravo, un grupo de 
ejidatarios de Laguna Om confirmaron ante la delegación de la 
Procuraduría Agraria las irregularidades cometidas durante la asamblea 
del 5 de marzo para determinar el cambio de ubicación para beneficiar al 
grupo Posadas y que fue atestiguada y avalada por la Secretaría de 
Gobierno, Cristina Torres. Tras larga reunión con la representación de la 
Procuraduría Agraria, los ejidatarios de Laguna Om, Lorenzo Varguez Canul 
y Sonia Méndez Lile, confirmaron que entre los acuerdos alcanzados se 
encuentra el revisar la actuación e informes que emitió el delegado especial 
de la dependencia federal sobre la asamblea realizada y sobre todo la 
supuesta autorización para la reubicación del paradero del Tren Maya. 
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Campesinos realizarán marcha en Chihuahua para exigir 
apoyos para el campo  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/campesinos-realizaran-marcha-
en-chihuahua-para-exigir-apoyos-para-el-campo-9762286.html 
Chihuahua. - Agricultores del municipio de Jiménez dieron a conocer que, 
durante el martes 14 de marzo, diversas organizaciones campesinas llevarán 
a cabo una marcha en la ciudad de Chihuahua, con el objetivo de exigir a la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), el que dé a conocer las 
reglas de los programas de operación para apoyos del sector agropecuario. 
La marcha iniciará a alrededor de las nueve de la mañana, desde las oficinas 
de la Representación Estatal de Chihuahua de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural del Estado, para después marchar a la Procuraduría 
Agraria, Palacio de Gobierno y hasta llegar a las oficinas del Bienestar.  
Asimismo, recalcaron que ante Gobierno Federal y Estatal exigen una mayor 
atención al campo, el cual está en el abandono, así como apoyos para el 
sector agropecuario. Las organizaciones que participarán dentro de la 
marcha será la UCD; Barzón; Agrodinámica, CNC entre otras organizaciones 
más que se irán sumando durante la marcha, esperando la llegada también 
de representaciones de otros estados. 
 
Continuarán con listas de sucesión en Apaseo el Grande  
https://celayanews.com/municipios/continuaran-con-listas-de-sucesion-en-apaseo-el-
grande/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=continuaran-con-listas-de-
sucesion-en-apaseo-el-grande 
Guanajuato. - Este viernes se retomará el proceso para integrar listas de 
sucesión en conjunto entre el municipio, el Registro Agrario Nacional y la 
Procuraduría Agraria, se pretenden integrar 120 nuevas. El año anterior se 
lograron 280 listas de sucesión y para este año se tienen la meta de integrar 
unas 350 para ir reduciendo el número de ejidatarios que no han resuelto el 
problema para heredar sus tierras en vida y evitar problemas de juicios ya 
que actualmente unos 2 mil 500 se encuentran en esta situación. 
Francisco Javier Cañada, director de desarrollo rural señaló que existen unos 
800 ejidatarios que fallecieron sin dejar listas, por lo cual a la par se iniciará 
el programa “Seguridad en tu patrimonio” para iniciar juicios de sucesión y 
que los propietarios de algún terreno o casa ejidal, puedan tener certeza 
jurídica y un documento que acredite la propiedad. 
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Requiere el país sistema electrónico de Registro Agrario 
Nacional  
https://nuestra-zona.com/requiere-el-pais-sistema-electronico-de-registro-agrario-
nacional/ 
Es urgente la sistematización de las gestiones ante el Registro Agrario 
Nacional, de la misma manera que se están modernizando los Registros 
Públicos de la Propiedad en todo el país, señaló el especialista en Derecho 
Agrario y Maestro en Derecho Ambiental y de la Sostenibilidad, Gonzalo 
Estrada Cervantes. Explicó el también Maestro en Ciencias en Desarrollo 
Rural Regional que de este modo se lograría, además de reducir el alto costo 
económico y de tiempo de los sujetos agrarios, abatir la discrecionalidad con 
la que en algunas oficinas se manejan las citas y el contenido de los 
documentos que se expiden. Estrada Cervantes resaltó como los 
campesinos llegan a hora muy temprana para que les den cita, que 
generalmente es para otro día y les genera un alto costo obtener 
cualesquiera documentos, de modo que también a veces sucumben a una 
pléyade de gestores que les dan la bienvenida nomás al despuntar el alba 
ofreciendo sus cada vez más caros servicios. Las gestiones que 
obligadamente tienen que hacer los contratantes son en su mayoría 
presenciales, desde la asesoría con los visitadores agrarios, ya sea en campo 
o en las propias oficinas de la Procuraduría Agraria, hasta la consecución 
de los documentos que deben ser expedidos por el Registro Agrario 
Nacional, apuntó quien también curso un Diplomado en la Unión Europea. 
 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
Sistematización electrónica del Registro Agrario Nacional  
https://www.lunanoticias.com/2023/03/sistematizacion-electronica-del.html 
A la par de los grandes esfuerzos que está realizando el gobierno de México 
para que en todo el territorio nacional cuente la población con acceso a 
internet, es menester impulsar la administración pública electrónica. 
La pandemia de la COVID-19, nos ha dado múltiples lecciones de cómo 
gestionar nuestra vida y nuestros asuntos de forma, tanto a la distancia 
como en la inmediatez y cercanía. Una buena cantidad de trámites y 
servicios los hemos hecho vía electrónica, con lo cual, además, disminuye 
nuestra huella ecológica.  
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El sector agrario en el país, actualmente presenta un dinamismo 
contractual y documental sin precedentes. Se realizan al año como mínimo, 
estimación propia, más de 120,000 contratos de enajenación y cesiones de 
derechos agrarios en los más de 32,000 núcleos agrarios con que cuenta 
nuestro país. Las gestiones que obligadamente tienen que hacer los 
contratantes son en su mayoría presenciales. Desde la asesoría con los 
visitadores agrarios, ya sea en campo o en las propias oficinas de la 
Procuraduría Agraria, hasta la consecución de los documentos que deben 
ser expedidos por el Registro Agrario Nacional, por ejemplo, constancia de 
vigencia de derechos y otros antecedentes registrales. En este último caso 
los sujetos agrarios o personas interesadas tienen que acudir de manera 
presencial a las oficinas del Registro Agrario Nacional, que principalmente 
se encuentran en las ciudades capitales de las 32 entidades federativas. 
 
Primera comisaria ejidal en Hopelchén  
https://tribunacampeche.com/municipios/2023/03/13/primera-comisaria-ejidal-en-
hopelchen/ 
Campeche. - Sofía Hernández Collí se convirtió en la primera comisaria del 
ejido Hopelchén, al ganar junto con su planilla azul y 123 votos la elección 
interna. Sustituye a Francisco Javier Chí Ramírez y su periodo será del 2023 
al 2026. Con las planillas roja y verde, Sireña Cruz Lara e Isauro Tuyub 
Méndez quedaron en segundo y tercer sitio al registrar 42 y 39 votos, 
respectivamente. Hubo dos sufragios nulos. La nueva directiva quedó 
conformada por Margarito Baas Caamal y Martha Magdalena Tun Salazar 
como secretario y tesorera, respectivamente, mientras que Ángel Leopoldo 
May Cohuó, Luis Alberto Ku Ek y Luis Genaro Chuc Dzul integran el Consejo 
de Vigilancia. En la asamblea de ayer participaron 206 ejidatarios de un 
padrón de 277 con derechos agrarios vigentes, misma que fue encabezada 
por Lorenzo Sandoval Novelo, suplente de Chi Ramírez. También estuvieron 
representantes de la Procuraduría Agraria, encabezados por Elizabeth 
Garrido y Ezequiel Xochicate. La elección transcurrió con tranquilidad, pese 
a la participación de ejidatarios considerados disidentes, quienes durante 
seis años abandonaron la Comisaría y se opusieron a la directiva. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 15/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5682809&fecha=15/03/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por medio del cual se instruye la realización de acciones para la 
creación y funcionamiento de la Universidad de las Lenguas Indígenas de 
México (ULIM). 
 
DOF: 14/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5682767&fecha=14/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se establecen facilidades administrativas para la 
renovación de títulos de concesiones o asignaciones de aguas nacionales, 
para los usos que se indican. 
 
Presenta Sedatu Programa de Ordenamiento Territorial de La 
Laguna ante Consejo Consultivo de Desarrollo Metropolitano  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-programa-de-ordenamiento-
territorial-de-la-laguna-ante-consejo-consultivo-de-desarrollo-metropolitano 
Coahuila. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
presentó el Programa de Ordenación de la Zona Metropolitana Interestatal 
de La Laguna ante el Consejo Consultivo de Desarrollo Metropolitano; la 
propuesta busca impulsar una planeación territorial y ordenamiento 
eficiente con enfoque sustentable y equitativo en beneficio de las y los 
habitantes de los cinco municipios que integran esta región: Francisco I. 
Madero, Matamoros y Torreón, en el estado de Coahuila; Gómez Palacio y 
Ciudad Lerdo en Durango. Durante el coordinador general de Desarrollo 
Metropolitano y Movilidad, Álvaro Lomelí Covarrubias, presentó ante 
autoridades municipales el documento y exhortó a trabajar de forma 
conjunta para revisar, analizar y nutrir las estrategias de desarrollo en una 
de las zonas más importantes del norte del país.  
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Luchan mujeres indígenas y afromexicanas por sus derechos 
individuales y colectivos  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/luchan-mujeres-indigenas-y-afromexicanas-por-sus-
derechos-individuales-y-colectivos-329029 
Oaxaca. - Con el objetivo de construir agendas comunitarias y regionales 
que contribuyan al ejercicio pleno de sus derechos, mujeres indígenas y 
afromexicanas se unieron para alcanzar acuerdos y formar alianzas en 
beneficio de todas bajo una agenda colectiva. Durante el segundo simposio 
“Diálogos para el ejercicio de los derechos de las mujeres indígenas y 
afromexicanas 2023”, se abordaron los temas de desarrollo de sus derechos, 
su participación en espacios de toma de decisión y en la lucha por la tierra 
y recursos naturales. En este espacio participaron representantes de los 
pueblos kumiay, yumanos, maya, tseltal, tojolobal, o´dam, au´dam, náayeri, 
wixárika, otomí, mixe, zapoteco, triqui, totonaco, tepehua, náhuatl, tenek, 
mayo, chinanteco, purépecha, huave, zapoteco, chocholteco, mixteco, 
zoque y afromexicano. Al inaugurar el evento, el director general de Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, señaló que 
las mujeres indígenas y afromexicanas tienen dos importantes luchas: la 
primera referente a sus derechos individuales, y la segunda por el 
reconocimiento y el ejercicio de los derechos colectivos. 
 
La Lista de Sucesión o Testamento Agrario  
https://www.gob.mx/ran/articulos/la-lista-de-sucesion-o-testamento-agrario?idiom=es 
El Depósito de Lista de Sucesión o Testamento Agrario, es un acto jurídico 
que debe realizarse personalmente, en plena libertad, para que una persona 
sujeta de derechos agrarios pueda decidir a quién heredará su tierra y 
derechos, después de su muerte. Este acto puede ser revocable, según la 
voluntad del titular de la parcela. Es un trámite gratuito que se realiza en las 
representaciones del RAN en los estados, o durante la Jornadas Agrarias 
Itinerantes que se llevan a cabo en todo el país. La persona titular de 
derechos agrarios también puede realizar el trámite ante un notario público 
(lo cual tiene un costo), quien por normatividad, deberá notificarlo al 
Registro a fin de facilitar la certeza jurídica en la transmisión de derechos 
sobre la tierra en propiedad social.  
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Además, el Depósito de Lista de Sucesión ayuda a mantener actualizado el 
padrón de ejidatarios y/o comuneros, lo que permite identificar a las 
personas que pueden participar en la toma de decisiones en las asambleas 
y decidir en colectivo lo mejor para su núcleo agrario. 
 
Exigen reformas profundas a Ley Minera afectados por 
compañías  
https://zacatecasonline.com.mx/noticias/local/84447-reformas-ley-minera 
Zacatecas. - En conferencia de prensa, la comisión de afectados por las 
diversas compañías mineras en el estado y dirigentes del Frente Popular de 
Lucha de Zacatecas (FPLZ), las acusaron de consumir los recursos naturales 
y no resarcir el daño que han causado. Felipe Pinedo Hernández, dirigente 
del FPLZ, acusó a los grupos mineros por “ser sujetos de despojo, 
devastación, y principales causantes de daños al medio ambiente”. Refirió 
que, a través de este colectivo, que está integrado a la asociación 
“Cambiémosla Ya”, se busca hacer modificaciones a la Ley Minera.  
“Estamos planteando básicamente que la minería deje de ser primordial 
respecto a la agricultura, la ganadería y a las actividades forestales”, dijo. 
Mencionó que se tuvo una reunión con María Luisa Albores González, 
secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y le pidió que se 
apliquen a revisar los daños que está causando la minería en las 
comunidades, como el abatimiento de los mantos acuíferos y la 
contaminación a la tierra y el aire. 
 
Sedatu y la corrupción de sus obras  
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Sedatuy-la-corrupcion-de-sus-obras-20230314-
0141.html 
Es falso que como Tabasco es la tierra del Presidente nos va bien. La realidad 
es que nuestro estado es la caja chica de la denominada 4T, y eso es a costa 
de la prosperidad, bienestar y desarrollo de los tabasqueños.  
Para muestra, lo que sigue haciendo la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), cuyo titular Román Meyer Falcón, hijo de 
buenos amigos del presidente, se le encomienda desde Palacio Nacional 
realizar obras de gabinete por todo el país; sin embargo, estas obras se han 
convertido en una pesadilla para los ciudadanos por una serie de  
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ingredientes combinados: falta de transparencia y planeación, pagos en 
exceso o no justificados, y mucha corrupción.  
Según información de Sedatu se han realizado más de 850 obras en 135 
municipios de 25 estados de México y en la mayoría de ellas hay anomalías. 
Las denuncias provienen directamente de la ciudadanía afectada, otras por 
las contralorías federales, o con sendos pliegos de observaciones emitidos 
por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
 
La Sierra de San Miguelito y la temporada de incendios  
https://www.astrolabio.com.mx/la-sierra-de-san-miguelito-y-la-temporada-de-incendios/ 
San Luis Potosí. - El incendio que se registró el pasado fin de semana en el 
Ejido El Terrero, en la Sierra de San Miguelito, encendió alarmas en las 
oficinas centrales de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT) por una circunstancia: posterior a que ya había sido controlado 
aparentemente en su totalidad brotes de fuego “por todos lados”. A la 
preocupación provocada entre las áreas que dan seguimiento a la 
declaratoria de Área Natural Protegida de la Sierra de San Miguelito se sumó 
la sospecha de que el incendio fue provocado por la forma en que se 
reactivó el fuego el domingo. 
“Se nos hace muy extraño que ayer se haya reactivado, cuando nosotros lo 
habíamos sofocado al 100 por ciento, por ello ya hicimos un llamado a los 
pobladores para que eviten ese tipo de acciones ilícitas”, señaló Mauricio 
Ordaz Flores, director de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC). 
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